

## Entusiasta manifestación de solidaridad vascongada

### En Vitoria.—En San Sebastián.—En Bilbao

Vitoria no podía faltar a la grandiosa manifestación de adhesión afectuosa del pueblo Euzkera a sus Diputaciones. Esos amores benditos a nuestro admirable sistema Foral, desbordado por la garra del centralismo, también aquí, en Alava, se sienten muy hondamente. Hoy lo ha demostrado la capital vasca, yendo en compacta muchedumbre a los andenes de la estación del Norte, a despedir con cariño a los comisionados de la Diputación de Alava, que han salido para Madrid, con la delicada y difícil misión, de luchar con la burocracia madrileña, atenta siempre con anhelos irreducibles, a llevarse lo poco que de autonomía nos queda.

Potente, majestoso, colosal, ha sido el movimiento de solidaridad nacido en Vasconia estos días. Resurgieron como aurora hermosísima los días aquellos en que el país unido a sus Diputaciones, se presentaba como bloque imponente, ante los irrespetuosos de nuestro derecho. Es consolador el contemplar que acaban diferencias, se olvidan rencillosos, se amanzan tempestades en el suelo Euzkero, cuando de la cuestión Foral se trata.

Es cosa de bendecir los intentos de atropello del poderoso para con el débil, porque sirve para resucitar entusiasmos que parecen olvidados, es como lazo que ata con cariños a todas las almas en las que se anida el amor a los Fueros, buenos usos y costumbres, que siempre fueron combatidos por las escuelas centralistas xiquiladoras de la prosperidad de la Patria.

El acto de hoy, nos ha sido altamente consolador. Todas las clases sociales, desde las más elevadas a las más humildes formando familia vasca, han despedido a sus representantes, inspirándoles energía y entereza para la lucha, porque el saber que conviven en haz inextinguible pueblo y representantes, ha de dar a estos alientos para no cejar ante las exigencias de nuestros enemigos dispuestos siempre a quedarse con algo de lo que es nuestro.

Bien por Vitoria. Puede figurar dignamente al lado de sus hermanas Bilbao y San Sebastián, en ardimiento y entusiasmo por defender los Fueros. Hemos dado un ejemplo admirable, del que podemos sentirnos satisfechos.

#### El día de hoy

Ha salido nublado. El cielo oscuro amenazaba llover. Sin embargo, desde las primeras horas de la mañana advirtiérase en nuestra ciudad gran animación y ajetro especialmente en los centros oficiales.

Tanto en la Diputación como en el Ayuntamiento, se aprestaban empleados y dependientes a despachar cuanto antes sus ocupaciones habituales para salir a engrosar la manifestación popular, que en la estación del Norte había de tributar una entusiasta, cariñosa y patriótica despedida a los comisionados provinciales que van a Madrid a vejar por lo que es alma de Vasconia y constituye la característica de este pueblo amante de sus tradiciones.

En los sitios públicos de costumbre se había fijado una vibrante alocución del alcalde señor Ordoño alentando a los vitorianos de todas clases y condiciones para que acudieran a la estación a despedir a nuestros diputados.

He aquí la

#### Alocución del alcalde

VITORIANOS  
Hoy, en el tren rápido que pasará por la estación del Norte de esta ciudad, a las doce horas y diecinueve minutos, saldrá una Comisión de la Excma. Diputación provincial, que, en unión de las otras provincias hermanas, se trasladará a Madrid, a convivir con el Estado las bases para la prórroga del concierto económico de las Provincias Vascongadas.

Misión árdua, es la encomendada a los dignos representantes de estas provincias; y a fin de animar su espíritu, para que con serenidad de juicio defiendan, dentro de los límites de la justicia, los venerandos restos de aquella autonomía admiración de los pueblos bien administrados, acudamos todos a alentar con nuestra presencia y a dar cariñosa despedida, a los que, portadores de nuestras esperanzas, se personarán ante los altos poderes del Estado, a exponer la verdadera situación de este país, y a recabar del Gobierno de S. M. que, despojándose de apasionamientos, se nos conceda lo menos que concedérsenos pueda: dar nuestros tributos en la proporción y medida de nuestras fuerzas, y en la forma que por nuestro régimen especial, hasta ahora respetado, se nos ha venido concediendo.

De todos los buenos hijos del país espero, que haciendo un pequeño sacrificio, concurrirán a rendir testimonio de simpatía a los emisarios encargados de obtener, con fortaleza y con

prudencia, el reconocimiento de la justicia.

Vitoria, 31 de Octubre de 1906.—  
El Alcalde, PEDRO ORDOÑO.

#### En el Ayuntamiento

Hoy como miércoles correspondía celebrar sesión en la casa del pueblo. De interés y trascendencia eran los asuntos que figuraban en el orden del día.

A las once y cuarto por no haber suficiente número de concejales, el señor Alcalde hubo de suspender la sesión y en segunda convocatoria tendrá lugar el viernes a la hora de rutina.

Ha sido una verdadera lástima que el Concejo no haya podido reunirse hoy en sesión.

De haberlo hecho así, todos los ediles juntos en cuerpo de comunidad y presididos por el Alcalde, podían haber concurrido a la estación de manera más solemne y magestosa después de haber suspendido el despacho de los asuntos ordinarios para las seis de la tarde como se hace otras veces.

#### Dice el alcalde

Apenas dada la orden de suspensión de la sesión, subimos a la alcaldía a conferenciar con don Pedro.

Le interrogamos acerca del asunto del día.

El señor Ordoño nos dijo:—Tenía pensado haber salido a recibir la comisión de Guipúzcoa en Alasua, pero motivos ajenos a mi voluntad me lo han impedido.

Deseo que el pueblo de Vitoria tribute a sus diputados y a la comisión guipuzcoana que hoy pasa en el rápido, una despedida calurosa, entusiasta a la vez que de respeto y patriotismo.

A eso ha obedecido mi alocución de rigida al pueblo que a última hora he redactado para contribuir dentro de mis atribuciones a la mayor brillantez del acto de adhesión ferviente a la Diputación, que hoy debe tributar al pueblo. Por eso—agregó—aiento a todos a que sa gan a la estación, y es pero de Vitoria que así lo hará.

#### Algunos preparativos

A las once y media de la mañana estaban en el salón de la Alcaldía los señores Mújica, Elzaurdi y Lorente, cambiando impresiones con el Alcalde acerca de cómo habían de ir los concejales a la estación.

El señor Elzaurdi opinaba que el Ayuntamiento debía ir a la estación en cuerpo de comunidad y de rigurosa etiqueta, precedido de la banda de música y los tamborileros.

Se pasó aviso a todos los señores capitulares algunos de los cuales se encontraban en el salón grande del primer piso.

Lo avanzado de la hora no permitió a muchos de ellos cambiar el traje de calle por el de etiqueta pero se convino en que la música y los tamborileros acompañasen a la Corporación municipal desde las Casas Consistoriales a la estación.

#### Retraso

La banda "Santa Cecilia", había recibido órdenes de salir a la estación sin especificar si los individuos que la integran habían de reunirse en los andenes ó en la casa del pueblo para acompañar a los concejales.

Algunos músicos al trasladarse desde su domicilio a la estación, recibieron el aviso que se había dado a la guardia municipal en sentido de que acudiesen al Ayuntamiento, desde donde partiría la comitiva municipal para despedir a los diputados.

Los músicos llegaban a la Plaza Nueva, desperdigados, y en vista de que la hora del tren se acercaba, el señor Ordoño y algunos concejales se pusieron en marcha precedidos de los tamborileros.

#### Salida del Ayuntamiento

A las doce y cinco minutos salía del Ayuntamiento el alcalde, acompañado de los señores Lorente, López Uralde, Martínez, Oriarte, Apodaca, Mújica, Mongelos y Ruiz. Precedían a esta comisión del Ayuntamiento los tamborileros, algunos números de la guardia municipal y el segundo jefe de este cuerpo señor Lapresa.

Al tiempo de la salida y durante el trayecto se dispararon infinidad de cohetes.

El señor Elzaurdi permaneció en la Casa del pueblo esperando la llegada de todos los individuos que forman la banda "Santa Cecilia", y una vez congregados todos, tocando el himno de Iparragirre, se trasladó a tanja a la estación del Norte, que rebosaba de gentío.

El paso de la banda fué presenciado en la calle de la Estación por infinidad de personas que se asomaban a los balcones de las casas.

#### En la Diputación

Visitamos este centro a las once y cuarto de la mañana con objeto de saludar al señor Velasco y recoger información.

Cuando llegamos a la Diputación, solo hallamos a los empleados de la casa que se disponían a abandonarla para ir a la estación a despedir a los diputados.

Estos se hallaban en sus respectivos domicilios, donde se les recogería y conduciría a la estación del Norte.

#### En el andén

Buena de gentío, en un cumplimiento de nuestro deber llegamos a la estación.

Allí una masa compacta y abigarrada, en la que se confundían todas las clases sociales, esperaba impaciente y febil el paso del tren rápido donde los comisionados habían de trasladarse a la corte.

No recordamos haber visto congregada en la estación tanta gente en ocasión alguna.

Hoy no llevaba a los andenes la curiosidad malsana, no eran otros los móviles que animaban a los reunidos, otros los deseos Obedeciendo a impulsos del corazón, al deseo de patentizar su amor a Vasconia de manera bienintencionada, tributando una despedida entusiasta a las comisiones vascongadas que van a Madrid a revisar con el gobierno el concierto económico, base de nuestro régimen administrativo especial.

Citar nombres sería tarea árdua, muy difícil, casi imposible y no debíamos intentar lo quisier; sin embargo, diremos que hemos visto al señor don Juan Cano y Aldama; gobernador civil con Mante Ruiz Díez, extiputado a cortes don G. Br. Martínez de Aragón; prelado doméstico de Su Santidad y fiscal eclesiástico de la diócesis don José Leoncio Ortiz de Zárate; expresidente de la Diputación provincial de Alava don Carlos Ajuria y los diputados residentes.

También había muchos ex-diputados provinciales, muchos concejales de Vitoria, despedidos, a la vez don Pedro Oñoin, acompañado de los señores Lorente, López, Uralde, Mongelos, Mújica, Apodaca, Oriarte, Martínez, López de Gureñu, Usatorre y Buesa.

Señores Agraiz, Baráibar (don Federico), Odrizola, Zumarraga, y el señor Pando Argüelles.

Ingeniero Agrónomo de la Provincia, Arquitecto Provincial y Municipal, empleados de la Diputación y del Ayuntamiento.

La Cámara de Comercio en pleno, la Asociación de Propietarios, Sindicato Agrícola, individuos del cabildo catedral, clero parroquial, etérea, representaciones del Instituto, Colegios de primera y segunda enseñanza y un verdadero aluvión de personas que en apretada pifa llenaba los andenes, en los que no se podía dar un paso.

#### El Guernikako

Cuando la aglomeración era mayor en la estación, llegó el señor Elzaurdi seguido de la banda "Santa Cecilia", la cual entró ejecutando la página inmortal de Iparragirre, el himno de Vasconia que fué escuchado por el público con el sombrero en la mano.

#### La comisión

La comisión provincial que va a revisar las cifras del concierto en unión de la de Guipúzcoa y Vizcaya la constituyen los señores Velasco (don Eduardo), presidente de la Diputación; Guinca (don Benito), vice presidente de dicho organismo y los diputados señores Santa María y Montejó.

Con todos hemos podido conversar antes de partir el tren, y todos van dispuestos a sostener con terón y energía nuestros derechos.

El señor Velasco, nos decía en el andén antes de subir al vagón:—Esta manifestación del pueblo da alientos y consuelo.

Con efecto, la ferviente adhesión de Alava a su Diputación, presta ánimos y ó vigor y energías para so tener con firmeza allí en Madrid, lo que constituye nuestra especial manera de ser.

Todo por Vasconia—hubimos de contestar al señor Velasco.

#### Legada del tren

A las doce y treinta minutos del reloj de la estación (doce y cuarenta en los de la ciudad), entraba el tren en agorja.

Fuó un momento de loco entusiasmo. La multitud prorrumió en prolongados aplausos al dar vista al tren rápido, y los cohetes estallaron en el espacio y la música dejó oír las brisas notás del himno de Euzkera.

[Vivan las Diputaciones!  
[Viva el Fuero!  
[Viva Alava!  
[Viva España!

He aquí los gritos de la muchedumbre a la llegada del tren.

En un coche se vieron asomados a la ventanilla los Diputados guipuzcoanos, los cuales fueron saludados por sus compañeros los de Alava, las comisiones y el pueblo, este a voz en grito.

Antes de partir el convoy se repitieron los vivas.

Al ascender al coche el señor Velasco, dirigiéndose al pueblo dió dos vivas

Uno a Alava.  
Otro a España.

Y el tren partió entre los acordes de la música que ejecutaba el Guernikako, el atronar de los cohetes y los aplausos prolongados de la muchedumbre.

Con los diputados vá hasta Miranda el alcalde señor Ordoño, el cual lleva el propósito de saludar a la comisión de Vizcaya.

#### Las damas

También se han dado cita en la estación del Norte a la hora de pasar por Vitoria el tren rápido que conduce a los comisionados vascongades a la Corte, distinguidas damas que con su presencia contribuyen a la mayor brillantez del hermoso acto de solidaridad alavesa que esta mañana se ha dado.

No citaremos nombres porque tenemos que lamentables omisiones, pero sí diremos que la presencia de bellas señoras y respetables damas en el andén, ha sido una demostración palmaria de que en Alava se siente con pasión el amor a Vasconia y que este sentimiento hermoso palpita no solo en los hombres sino que también en el sexo bello.

Mos congratulamos de to las veras.

#### La lluvia

Después de dar salida al tren correo, cuando la aglomeración de personas era mayor en la estación, comenzó a llover.

La gente se replegó en el andén cubierto y como en él no cabía todo el inmenso público que se encontraba en la estación, algunos tuvieron que sufrir la impertinencia de la lluvia con los paraguas abiertos en el segundo andén, guardándose no pocos en los despachos del interventor del Estado, en la lampistería y el despacho que fué del inspector de la compañía.

#### El desfilé

Al partir el tren la gente congregada en la estación se dispersó en grupos.

Había que ver la calle de la Estación a la una menos cuarto de la tarde.

Las espaciosas aceras se veían invadidas por la multitud recordándonos los más animados días de nuestros fiestas.

Ya decimos que no recordamos haber visto tanta gente congregada en la estación con motivo alguno, apesar de lo que no se ha registrado incidente alguno desagradable, ni ha sonado una palabra más fuerte que otra.

Mere en elogios y se los tributos tanto el jefe de la guardia municipal señor Usatorre, como el inspector de policía señor Díaz que con el personal a las órdenes de ambos ha mantenido el orden.

#### Detalles sueltos

En la estación vimos a algunos señores que salía a despedir a los diputados.

—En la calle de la Estación vimos algunos balcones que lucían cogidos vivos.

Bien hecho.  
—El señor Alcalde acompañado a los comisionados alaveses y guipuzcoanos hasta Miranda, ha regresado en el tren de las dos, después de andar en aquella estación a la comisión de Vizcaya.

—Durante la ausencia del señor Velasco, se encargará de la presidencia de la Diputación nuestro estimado amigo don Evaristo Foronda.

#### Despedida efusiva

(Por teléfono)

San Sebastián, 2 tarde  
La comisión provincial que va a Madrid a revisar las cifras del concierto económico de las Vascongadas con el Estado, la forman los señores Lili, Presidente de la Diputación Zabala, vice presidente y el señor Izarte los cuales han salido de esta ciudad a las nueve y cinco de la mañana.

La despedida tributada a los viejos ha sido efusiva.

En la estación se encontraban todos los diputados residentes, el gobernador civil, el Alcalde y todos los concejales entre otras distinguidas personalidades.

El pueblo en masa llenaban los andenes de la Estación en conjunto abigarrado.

El tiempo estaba desapacible, frío, y lluvioso, apesar de lo que, la animación como digo era extraordinaria.

Se dieron muchos vivas a los Fueros, a Euzkera y a los Diputados.

También se oyó un grito de júbilo el Ayuntamiento de San Sebastián! Este grito tiene su explicación; porque ayer en la sesión municipal se puso a votación si saldría a la estación la banda de música, y se acordó por mayoría que no fuere.

Mañana saldrá para la corte el señor Gazeue a fin de unirse a los comisionados, sus ocupaciones perentorias le han impedido acompañar hoy a la comisión.

Antes de partir el tren se cantó en el andén el Guernikako, con afinación y gusto, siendo muy aplaudidos los orfeonistas.

Al arrancar el tren se dieron vivas a los Fueros y a las Diputaciones.

#### En las estaciones

Recibo telegramas de Miranda, participando que al paso del tren rápido han sido aclamados los diputados con entusiasmo, por representaciones de varios Ayuntamientos que se habían dado cita en la estación.

De Beasain dicen que en los andenes había compacta multitud a presenciar el paso del tren.

En esta Estación fueron saludados los diputados por representaciones del del Clero y comisiones de los Ayuntamientos cercanos.

En Tolosa el entusiasmo ha rebasado los límites ordinarios. La multitud ovacionó de manera delirante a los viajeros, prodigando los vivas a Euzkera y a los Fueros.

También se dispararon infinidad de cohetes.

#### El tiempo

(Por teléfono)

Bilbao 3:30 t.

A pesar de que amaneció el día lluvioso y frío, antes de las ocho ha empezado a llegar al público a la estación del Norte en la cual, al poco rato, había ya reunidos varios miles de personas.

Los alcaldes de los ayuntamientos todos de Vizcaya, que como un solo hombre, han acudido a despedir a nuestros diputados, se han congregado antes de las ocho en el palacio provincial.

#### La salida

A las ocho y cuarto han partido del mismo, en primer término, la comisión que va a Madrid y que la constituyen, como es sabido, el presidente don Adolfo Urquijo y los diputados señores León, Chabaud y Anpuero.

Con ellos iban los demás compañeros de Diputación y detrás en amigable y apretado haz los alcaldes todos y un pú blico numeroso.

La ovación a los comisionados no se ha visto interrumpida, pues de todos los balcones y miradores del trayecto recibían cariñosos "adiós", y entusiastas muestras de adhesión.

#### El obispo

Cuando la Diputación ha llegado a la estación se ha visto agradablemente sorprendida, pues a la cabeza de los miles de almas que los acerbaban estaban el excelentísimo señor don José Cadena y Eliza, obispo de la diócesis de Guipúzcoa, acompañado de don Primitivo Vergara, capellán de visita, y del señor Gastañazar, capellán doméstico.

E prelado saludó afectuosamente al señor Urquijo y demás diputados, quienes se despidieron besando el pastoral anillo.

El señor Cadena y Eliza hizo votos porque los comisionados alcancen lo que desean y les encargó que abrigasen y se acordaron de unirse a las demás diputaciones alavesa y guipuzcoana, les rogaba que al unirse a ellas en Miranda, se lo harían presente.

#### Despedida

A partir de este solemne momento, los vivas, aclamaciones y apretones de manos, no han cesado un instante.

Cuando se han hecho sonar las tres campanadas que anuncian la próxima salida del tren, entre las diez ó doce mil almas que llenaban los andenes se ha producido una corriente indescriptible de entusiasmo y emoción.

Se han repetido con entusiasmo loco los vivas a Vizcaya, a su Diputación y al presidente don Adolfo Urquijo, a Vasconia, a nuestros Fueros y sagradas libertades y a cuanto en el país las simboliza.

#### El Sr Urquijo

Una voz ha pedido "que nable el presidente", y la petición ha sido en el acto ratificada y mantenida por todos los concurrentes.

El señor Urquijo, de pie en la portezuela del departamento de primera, en que se habían ya colocado, y teniendo a la mano el sombrero en la mano, daba muestras de una emoción intensa. Iba a hablar. El silencio se ha hecho absoluto.

No me es posible, empezó diciendo el valiente diputado, no me es posible ocultar la emoción que en estos solemnes momentos embarga mi espíritu. No obstante, ante tanta prueba de cariño, debeis oír del último, del más insignificante de vuestros representantes, que el a to de hoy, viene a ser algo así, como la continuación del trascendental llevado a cabo en Zumarraga hace pocos días, por la prensa digna, por la prensa vascongada.

Solo que el acto de hoy es mas grandioso si cabe, por que a él concurren de Bilbao, hasta el más modesto ayuntamiento de la provincia.

(Los aplausos y vivas impedían seguir tomando la arrebátoradora y eloquente improvisación del señor Urquijo).

En tan críticos momentos y siendo la hora reglamentaria se ha dado salida al tren. Este empezaba a marchar sobre los rieles cuando el señor Urquijo, esforzando la voz todo lo posible iba diciendo. Con el hermoso acto de hoy, queda demostrado que los vizcainos y los que no lo son, saben cumplir.

Los aplausos y los vivas han impedido oír las últimas palabras del presidente.

Este y sus compañeros no han abandonado la ventanilla hasta que el tren entraba en el túnel.

#### El desfilé

Y empezó el desfilé. Es imposible retener en la memoria las representaciones y personalidades que en la manifestación han tomado parte.

No obstante ahí van a guisa el Alcalde con las minorías nacionalista, republicana y carlista; círculos integrista, carlista y nacionalista y republicano Cámara de Comercio, Liga Vizcaína de productores, Círculo minero, Mercantil, Bancos, Oficios, Círculo católico de obreros y en fin cuanto algo representa en esta industria Villa.

El acto de hoy es de los nunca vistos en Bilbao, y por tanto de los que ni deben ni pueden olvidarse.

#### En Miranda

(Por teléfono)

Bilbao 5 (5:30 t.)

Telegrafía de Miranda diciendo que los comisionados vascongades han cambiado afectuosos saludos. En Miranda se han reunido las Diputaciones de Guipúzcoa y Alava con la de Vizcaya.

Esperaban en el andén representaciones de varios ayuntamientos alaveses, los cuales a la llegada del tren rapido ovacionaron a los comisionados.

Estos se muestran satisfechos del recibimiento que les han dispensado los Ayuntamientos alaveses reunidos en Miranda.

Las tres comisiones juntas han seguido su viaje a Madrid en el rápido.

## LAS FIRMAS

Muchos han sido los buenos alaveses que han pasado por nuestra redacción, para poner sus firmas al pie del Mensaje de adhesión a las Diputaciones.

A los que han llevado pliegos para recibir en ellos firmas, les rogamos muy encarecidamente, que una vez estas conseguidas, entreguen los pliegos en nuestra administración, a fin de cumplir el acuerdo tomado por la prensa vascongada en Zumarraga, de entregarlos el mismo día a las diputaciones vascongadas de los delegados de la prensa.

Si embargo, si hay alguno que quiera llevar el Mensaje firmado, directamente a la Diputación, puede hacerlo, sin que el prescindir de nosotros nos moleste, pues no es esta obra de empujarse el acto de solidaridad vascongada, con cuestiones de amor propio.

Afirmar muchos, todos los vascongados; que no quede ni un solo hijo de Vasconia, sin poner su nombre en el Mensaje.

#### FALLO CUMPLIDO

### Aldije y Muñoz ejecutados

(Por teléfono)

Madrid 31 (5:30 t.)

#### Noticia oficial

En el ministerio de Gracia y Justicia se ha recibido la primera noticia dando cuenta de la ejecución de los reos Aldije y Muñoz Lopera.

El telegrama solo se limita a participar al ministro que el fallo ha sido cumplido.

Despachos particulares  
Los telegramas de los correspondientes a los que poco, son más explícitos. El primero de los reos ejecutados ha sido Muñoz Lopera, a las tres y cuarto cuando ya la vida escapaba sus crímenes.

Ha tardado en morir medio minuto. Moralmente puede decirse que ha llegado muerto al tablao.  
Aldije, apareció más animado, pero también más arrepietido, si bien este arrepentimiento no alcanzaba a perdonar a su compañero Muñoz Lopera a donar a su compañero Muñoz Lopera.

Ha dicho Aldije, que perdona a todos, a todos, menos a Muñoz. Se ha despedido del consili de su nación y de otras varias personas, de



Los que por su cargo han intervenido en su proceso, y del jefe y empleados de la cárcel.

En los alrededores de la prisión ha habido mucho público. Al andar en el edificio la barcena negra, muchas personas rezaban.

Almacenes de pañería DE Sobrino de Cipriano Martínez

En este acreditado Establecimiento acaban de recibirse las últimas novedades en géneros para la temporada de invierno.

Constitución y Herrería 7 y 9

Venta de muebles, un piano y otros objetos por ausentarse su dueño.

Día de los Santos Buñuelos de viento y rellenos y Huesos de los Santos LA SUIZA

Cortes de traje ingleses a 18, 20, 25 y 27 pesetas metro

Vicente Enciso Solana ESTACIÓN 7 9 N.

Doctor Alvarez Consulta de enfermedades Mentales y Nerviosas.

De todas partes La monarquía prusiana se compone de veintecatorce provincias.

En ellas se cuentan 3.328.751 habitantes que no hablan más que polaco, y 182.184 que hablan las dos lenguas del país.

Hay quien asegura, que al presente, nueve de las circunscripciones de la Alta Silesia podrían ser ganadas en una elección de las próximas.

Hamburgo y Hamberes. El número de buques que visitaron en 1905 el puerto de Hamburgo, fueron 6.418.

En Amberes, durante el mes de Mayo último, han entrado 593 buques con 955.144 toneladas.

Con respecto a los cinco primeros meses, el aumento de buques ha sido en este año de 236 y de 608.011 toneladas.

Lotería (Por teléfono) Madrid 31 (3'30 t.)

Premiado con 100.000 pesetas 3524.—Madrid Cáceres

Premiado con 50.000 pesetas 577.—Málaga Madrid

Premiado con 20.000 pesetas 30000.—Madrid, Alosuá (Granada)

Premiados con 1.500 pesetas 18358, 39711, 37308, 36802, 10450

30331, 5687, 38121, 24915 Coruña, Bilbao, 11506, 36928, 9197, 9012, 15795, 36810, 33990 Madrid, Durango, 29560, 15885, 19182, 35971, 29454, 20550, 6818, 5119, 8449, 33199, 25518, 10591 Madrid, Bilbao, 35341, 10701, 39375, 9293, 23356, 13415, 32999, 24134.

Nuestros regalos El teléfono nos anuncia que el número 577 ha obtenido el segundo premio en el sorteo de la Lotería celebrado hoy.

Por tanto, si la lista oficial lo confirma, el favorecido con nuestro regalo, como poseedor de ese número, será don José Murguía que obtiene 50 pesetas y tres décimos de la lotería para el último sorteo del próximo mes de Noviembre.

Los demás premios han quedado desiertos.

Ramón y Cajal

Nuevamente este año el premio Nobel viene a recompensar los méritos de un español.

Siéntese una indecible satisfacción cada vez que pueblos extraños nos advierten con actos como éste que no vive España tan apartada como nuestro propio pesimismo pregona a veces, del verdadero progreso.



Un detalle: Requerido por los estudiantes entusiastas para que se acercara al balcón del Museo donde trabaja, declinó el aplauso con una frase que parece decir: si Cajal fuera soberbio, pero que le retrata y es manifestación de su carácter.

LO DE RUSIA (Por teléfono) Madrid 31 (3'30 t.)

El aniversario.—Máximo Gorki en Nápoles.—Ejecuciones.— Muerte de un inglés.

Los últimos despachos de S. Petersburg dan cuenta que en ruinosos "mitins", celebrados por los obreros y obreros acordaron estos por unanimidad no reanudar ningún acto ostensible contra el gobierno en conmemoración del 30 de Octubre de 1905.

El gobierno italiano ha ordenado al escritor ruso Máximo Gorki que se abstenga de hacer propaganda alguna de sus ideas en Italia.

Ocho malhechores que robaron la aduana han sido sentenciados por el tribunal militar siendo condenados a muerte y ejecutados en S. Petersburg. Los cómplices serán juzgados por el tribunal Ordinario.

Hoy han sido ejecutados cuatro bandidos de los que atacaron el fogón del Tesoro.

Un obrero ha descargado tres tiros de revolver sobre un contramaestre inglés de una fábrica de máquinas de New York. Quedó gravemente herido en un costado y en el brazo derecho y murió al poco tiempo.

Pedid en Casinos, Cafés y Restaurantes Cognac y Vinos-Ribeiro

El incendio de hoy

En las primeras horas de la mañana de hoy, se ha declarado un incendio en la fábrica de espejos y molduras del señor Aranegui.

Las pérdidas no son de gran consideración. Se han quemado varios metros de tejado y algunas molduras.

Algunas personas enteradas de este suceso han desfilado esta mañana por el lugar del mismo, entre ellos el procurador sándico don Valentín Lopez de Uralde, con quien tuvimos ocasión de hablar y a quien debemos estos informes.

Acción católica (Por teléfono)

Reunión.—Protesta.—Información.—Delegados.—Fecha.—Barcelona 31—12'25 t.

Se ha celebrado una importantísima asamblea de elementos católicos para protestar de la política anticlerical que está llevando a cabo el gobierno actual.

A la reunión han acudido numerosos representantes de asociaciones católicas e importantes personalidades de Barcelona.

Se han tomado por unanimidad y con gran entusiasmo acuerdos plausibles. Entre ellos figura concurrir a una información parlamentaria oralmente y por escrito.

Reina entusiasmo entre los Católicos para oponerse legalmente a los intentos anticlericales del actual gobierno.—El secretario, Bordas.

Comisión Provincial Acuerdos adoptados

Aprobar con advertencias los presupuestos ordinarios municipales para los ayuntamientos de El-Burgo Quintana, Araya y Ribera-baja, correspondientes al año de 1907.

Aprobar con la reserva ordinaria las cuentas municipales correspondientes al año de 1905 formadas por el ayuntamiento de Bergüenda.

Pasar al sobreguarda del distrito respectivo para que previo reconocimiento informe en los expedientes siguientes:

Una instancia del concejo de Pobes solicitando materiales de maderamen para reponer varios puentes de arroyos.

Otra de don Esteban Izar de Lafuente solicitando materiales de maderamen de la Consierra de Arcena para reponer una cabaña.

Otra de don Ramón Guirex, vecino de Margarita con idéntica pretensión para reparar una casa de su propiedad.

Otra de don Cristóbal Presa vecino de Berneodo con igual súplica para cerrar de estacas una heredada.

Otra de don Pedro Pérez vecino de La Aldea (Navarra) con igual petición para reponer una casa que posee en Bernedo.

Pasar al Sobreguarda para que instruya las debidas diligencias un escrito del Alcalde de barrio de Hermita participando que el 10 del actual ocurrió un incendio en el monte con fin de aquella jurisdicción.

Bilbao (Por teléfono) Bilbao 31 (5'30 t.)

Iniquidad

Para no mencionar en lo más mínimo la hermosa página que ofrecen las despedidas tributadas a los comisionados vascongados en las tres capitales de que proceden, no he nos querido incluir en aquella sección esta noticia que también nos ha sido transmitida por nuestro corresponsal en Bilbao.

Dice así: Los socialistas, cuyos directores, como es sabido, ni son vizcaínos ni tienen en Vizcaya otros afectos que los de haber llegado a vivir a costa del obrero, saliendo de la condición de peones en que su inutilidad los tenía sumidos, esos directores repito que han impuesto a sus administradores la abstención en el acto de hoy.

Es probable que puestos a protestar, lo hagan también hasta del mal tiempo.

Hombre! Hombre!

El crimen realizado por Jesusa Pujana en la persona de su novio, sigue siendo la comedia del día por varias causas.

Varios abogados de este colegio han elevado un escrito al presidente de la audiencia lamentándose de que haya abogados que ponen la carrera a bajo precio, manchando con ello la dignidad de la profesión.

Como se dice que abogados de aquí y de fuera, han pretendido acaparar la defensa de Jesusa, los suscritores del escrito dirigido al presidente soli-

licitan una relación de esos intrusos, para proceder con arreglo a derecho. El asunto dará juego.

MILITARES

Servicio de la Plaza para mañana

Jefe de día, comandante de Cuenca, don Baldomero González. Imaginaria, comandante de Arlabán don Manuel Fernández.

Misas

Mañana oírán misa las tropas de esta guarnición en la forma siguiente: Cuenca y Administración militar a las once y media en los Carmelitas.

Luis Villangomez Prieto Procurador de los Tribunales

Sociedad Viajes

Habiendo ido por su familia a Madrid, ayer llegó, con ella, a Vitoria, procedente de aquella capital, nuestro distinguido amigo don Antonio Chaves.

En el tren correo descendente de las dos y media de la tarde, ha regresado hoy de Zaragoza, la señora doña María de la Concepción Bellola de Verástegui y sus hijas.

Con sus hijos, ha venido, por una temporada, de la corte la señora de don José Gallostra, administrador especial que fué en la provincia de Alava.

Hoy han venido, por breve tiempo, a Vitoria, de su casa de la villa alavesa de Araya, nuestro amigo el expresidente de la Diputación provincial de Alava don Carlos Ajuria.

Después de corta estancia en Vitoria, ha regresado, hoy, a Valladolid, donde ejerce el cargo de secretario de gobierno de aquella Audiencia territorial, en el tren rápido ascendente del mediodía, nuestro buen amigo don César del Campo.

En el mismo tren, ha ido a Madrid el comandante de artillería don Gonzalo Grande.

De Medrano (Logroño), su pueblo natal, donde ha permanecido unos días con permiso, al lado de su familia, ha vuelto a Vitoria, en el tren correo descendente de las dos y media de esta tarde, nuestro particular amigo el primer teniente de infantería don Fermín Cerrolaza, perteneciente al regimiento de Cuenca.

Veraneo

Después de veranear en distintos puntos y pasar, últimamente, un mes en sus posesiones de Elciego (Alava), ayer volvieron a esta, de dicha villa, nuestro apreciable convecino y amigo el comandante de infantería retirado don Felipe Zapatero y su esposa.

Enfermos

Se encuentra completamente restablecido de su dolencia, que le ha retenido en casa una temporada, nuestro estimado amigo don Manuel Vidua, concejal del ayuntamiento de Vitoria y acreditado y conocido industrial.

Neurólogos

Victima de larga dolencia, esta madrugada ha entregado, santamente, su alma a Dios, en Vitoria, a edad avanzada, confortado con todos los auxilios de la religión cristiana y rodeado de su propia familia, el respetable señor don Ricardo Laspiur y Hueto, estimado amigo nuestro.

El señor Laspiur, desempeñó últimamente, el cargo de cajero en la sucursal del Banco de España en Haro (Logroño), y de allí vino a fijar su residencia en Vitoria, donde estaba hacía algunos años.

Su muerte, ha sido aquí sentidísima, pues el finado gozaba de muchas simpatías, debido a la bondad de su carácter y a su trato cariñoso y afable.

Además, era modelo de estirados y perfecto caballero, de estimables cualidades que le hacían ser querido de cuantos cultivaban su amistad.

La conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, se ha verificado a las cuatro y media de esta tarde.

Abrió la marcha la cruz azada de la iglesia parroquial de San Miguel-Arcángel a la que seguían 40 soldados en la Casa Misericordia, con banderolas encendidas, y 8 capellanes, de peliz, entorandando las preces de ritual.

Después, y a hombros de 6 sepultureros, era conducido el féretro, hermosa caja negra, yendo, seguidamente, el duelo, formado por los parientes difunto el sacerdote Laspiur, don Upiaro y don Miguel Hueto y el primer teniente del regimiento de infantería de Cuenca don José Lamela, y el comerciante don Vicente Enciso.

Cerraba la comitiva lucidos mo cortejo fúnebre, a pesar de la inclemente lluvia que caía y lo desapacible de la tarde.

Los funerales, por el eterno descanso del alma del señor Laspiur, se celebrarán el sábado de la actual semana día 3 del entrante mes de noviembre, a las diez de la mañana, en dicha parroquia.

Reciba toda la familia del muerto la expresión mas sincera de nuestro dolor por la enorme desgracia que en tan amargos momentos llora, y muy particularmente sus hijos doña María y don Ricardo y hermana la señora viuda de Laruzola.

ADVERTENCIA

Dedicando preferente atención a la cuestión vascongada, no hemos calebrado hoy nuestra acostumbrada conferencia de las 5'30, por cuya causa no damos hoy extracto de la primera hora en las cortes.

Vinos de mesa.—Angel Santiago

Valores (Por teléfono) 31—5'21 t.

Bilbao

No se cotiza inter ór ni amortizable Crédito industrial Gijónés, acciones. 30

Sierra Melera, 94 Calas, 97 Almagreras, 61 Minería, Santander, Bilbao, 21 por 110

Sota y Aznar, 97 Santander Bilbao, obligaciones, 100'25

Rubla a Valmaseda, acciones, 33'50 Tudela Bilbao obligaciones 105'50 Resinerías, 161 Hidroeléctrica, Ibérica 80'25 Altos Hornos, 218'50

Cambios

Tendencia inercial. Bancos y banqueros tomaban. Londres cheque 27'62 a 27'64

Librando de 27'79 a 27'80 Paris cheque de 119'50 a 109'55 Idem librando de 110'10 a 110'20 Londres cheque banco a librar, 27'67 a 27'68 a 27'67 a 27'70 a 27'72 a 27'73 a 27'75

Giango 27'64 Paris 24 diciembre 169'65 Londres cambio medio 27—718 por libra.

OBRA PIA DE ARTAZA Y GAMIZ

Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gamiz, se crean con derecho a la dotación de QUINIENTOS DUCADOS establecidos por aquel presentaran sus solicitudes documentadas antes del día 20 de diciembre próximo venidero, en la Notaría de don Vicente González Peña —Estación, 6, 2.º— 5'895 | 19 D.

Oficial de zapatero se necesita uno en la zapatería de JULIAN CAMARA

6118 GENERAL ALAVA 7

Retuerto—Oculista Consulta particular de 11 a 1

Consulta y operaciones gratis a los pobres de 2 a 4 POSTAS 12, 1.º

Farmacia de Lopez y Montejo

Correría, 63

En esta farmacia se siguen practicando los análisis de orinas, minurales etc., con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corri.

También se expende el callicli que cura en cinco días, sin causar dolor ni molestia alguna, toda clase de callos y durezas de los pies.

DOCTOR Lejarreta

Médico de Distrito

Admite ajustes, asiste a partos. Consultas de 3 a 5 en su casa: San Antonio 3, 2.º 5'452

Se necesitan mecánicos y ferreteros al Administrador de la Fábrica de Vagones de Bassein (Guipúzcoa). 6132 | 10—1 a

Motor

Se cede uno de tres caballos a cambio de otro de un caballo. Informarán en esta administración.

ESPECTÁCULOS

Iris Salón.—Compañía de zarzuela de los señores Garcés y Gutiérrez. Funciones para esta noche:

A las seis y media: La mar ha de Cadix. A las siete y tres cuartos: Gasparcho andaluz.

A las diez: La macarena. Precios Silla de Palco con entrada, 1 peseta. Butaca con entrada, 0,70 pesetas. Sillas con idem, 0,40. Galería con idem 0,25.

Locales

Las farmacias Servicio farmacéutico para mañana jueves desde la una de la tarde. Señor Arellano, San Francisco, 2. Señor Rabanal, Estación, 5. Señor Fernández, San Antonio 21.

SALON-SUBASTA

Ventas al martillo de toda clase de artículos

De seis de la tarde a once de la noche Calle Independencia, 13 6090 | 16 N.

El derribo

Hoy se ha dado un gran avance en las obras de derribo de lo que ha sido convento de las Búgidas.

El mediodía y un cuarto carti hrs de dinamita, se han derruido las naves del templo.

Los trabajos de descombración continúan con gran actividad.

La Compañía de Maderas Buenos Aires, 4.—Bilbao 3445

LEASE en cuarta plana, anuncio que dice MUY IMPORTANTE.

Vacuna Por disposición de la Junta Directiva del Centro de Vacunación y Revacunación de la provincia de Alava, y de acuerdo con las autoridades locales, se procederá a la vacunación de la vacuna animal (COW POX) el lunes y martes próximos y hora de las tres de la tarde, en uno de los locales de la Casa palacio de la Excm. Diputación de esta Provincia.

Se vende un caserío denominado Lisarri, en término de Azcoiti (Guipúzcoa) Para tratar dirigirse a don José Albarcelles y Berroeta, D. U. de Ucción, 199. Barcelona. 6117 | 5—3

De interés

Sales naturales de Aguas de La Toja, extraídas por evaporación en el vacío —Para baños generales y locales.

Cursan raquitismo, escrófulas, tumores blancos, caries de los huesos etc etc

Venta principales farmacias, droguerías. En Vitoria droguerías de los señores Buesa y principales farmacias. 4866 | m. j. s. 2

Mediana de Aragón

La Sociedad Anónima "Aguas y Sales de Mediana de Aragón", ha puesto a la venta al ínfimo precio de 25 céntimos, la Cajita Ideal, conteniendo una abundante dosis de Sales purgantes.

Música Programa de las piezas que interpretará, mañana, jueves, la banda "Santa Cecilia", de doce a una de la tarde, en el paseo de la Florida 6 en la Plaza Nueva:

1.º El Madgyar "paodobl".—Allier. 2.º Canto árabe.—Sellenk 3.º La Giacóna, Final del acto 4.º—Ponchielli 4.º "Polonesa de concierto" (primera vez)—Vidal.

Pidanse vinos finos

Rioja (Lanciego) Tipo Bardeos 3 años.—Único depósito en Vitoria: SALCHICHERIA Y ULTRAMARINOS de Vicente García y García, Postas número 12. 5773—67

Cárcel

En el día de la fecha existían en la cárcel de esta provincia 82 reclusos 15 hembras y 67 varones.

Arbitrios

Resu en el presente mes de Octubre día 29 de Octubre de 1906

Alhóndiga. 2269'96 Matadero 482'90 Fielatos. 316'42 Arbitrios y otros. 251'85 Total 3261'13

Reses degolladas en el matadero día 20: 9 bueyes, 6 vacas, 0 caballos, 0 ovejas y 13 cerdos.

Registro civil

Nacimientos: varones 0 hembras 0 Defunciones: Ricardo Lazour 68 años. Jacoba Marín 23 años Matrimonios ninguno.

HERALDO ALAVÉS

Diario independiente

Horas de oficina: Por la mañana, de nueve a una; por la tarde, de tres a ocho.

Una evolución



Efectos de la moda







